

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXI

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3 »
Extranjero, id. 7 »
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Viernes 27 de Diciembre 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 275

LA SEÑORA DOÑA JOSEFA ESCRIBÁ Y GARCÍA

FALLECIÓ EL 26 DE DICIEMBRE DE 1901

*** E. P. D. ***

Su esposo don Agustín Verges, hermanos y hermanos políticos, sobrinos y demás parientes participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan la tengan presente en sus oraciones.

27 de Diciembre de 1901

Asuntos del día

Aunque con algún apremio de tiempo, créese que para el día 1.º de enero estará legalizada la situación económica.

Inmediatamente se suspenderán las sesiones de las Cortes, porque aún cuando la minoría conservadora parece dispuesta á facilitar la aprobación del proyecto de ley sobre el pago en oro de los derechos de Aduanas, las demás y especialmente la que dirige el duque de Tetuán, se muestran opuestas á que el mencionado proyecto se apruebe rápidamente.

No se sabe aún cuánto durarán las vacaciones parlamentarias; pero se cree posible que se prolonguen por todo el mes de enero.

Según noticias de Londres, se confirma que el rey de Inglaterra y los emperadores de Alemania y Austria celebrarán próximamente una entrevista. De ella pudiera resultar la terminación de la guerra del Sur de Africa; pero es poco probable que Guillermo II quiera trabajar en beneficio de la paz, cuando su decidida oposición es la que ha hecho fracasar todos los proyectos de intervención concebidos en los círculos políticos. La opinión más general es que la entrevista de los tres soberanos, si realmente se efectúa, no tendrán otro carácter que el de

pura cortesía, y lo único que de ella puede deducirse es el deseo de Inglaterra, Alemania y Austria de mantener la paz europea.

La paz americana, que estaba á punto de romperse en la parte meridional de aquel vasto Continente, queda asegurada por ahora, en virtud de un protocolo convenido entre los gobiernos de Chile y la Argentina, en cuya virtud se mantendrá el *statu quo* hasta que decidida la cuestión pendiente, como árbitro, el rey de Inglaterra.

Verdaderamente, era una locura que viniesen á las manos dos naciones que deben considerarse como hermanas, por una cuestión de límites secundaria. Siempre creimos que se impondría el buen sentido á uno y otro lado de los Andes, y celebramos que haya sido así.

EL SOMBRERO

Fernando y Elisa acaban de regresar de su viaje de novios. Vuelven de paseo, y Fernando saluda á una señora joven y guapa que pasa por su lado.

Elisa.—¿Quién es esa señora, Fernando?

Fernando (con indiferencia).—La señora de Espejo. No recuerdo si te he hablado de ella alguna vez. Hacía tiempo que no la veía; pero ha-

ce unos tres años iba con frecuencia á su casa á ver á su hermano, que era muy amigo mío y que después se marchó al extranjero.

Elisa.—¿De seguro coquetearías con ella?

Fernando.—¿Coquetear? ¡Oh, no! No era mi tipo.

Elisa.—Pues por la cara que ella ha puesto al saludarte, apostaría á que tú si eras su tipo. Es ridículo ponerse colorada por encontrarse con un hombre con quien sólo se ha tenido amistad tres años.

Fernando.—Eramos buenos amigos; no veo por qué no había de sonreírse al saludarme.

Elisa.—Cuando se sonríe se le pone cara de luna llena. Las mujeres con caras así no deberían reírse nunca. Pero quizás á tí te parezca que está así guapísima.

Fernando (poniéndose en guardia, por el tono de su mujer).—No, no me gusta; ya te he dicho que no es mi tipo.

Elisa (dulcificando el tono).—No estaría tan mal si estuviera siempre seria y se vistiese mejor. ¿Qué traje lleva!

Fernando (discretamente).—Si, los colores no me parece que armonizan mucho. Efectivamente, nunca se ha vestido bien, ni ha sido una mujer elegante.

Elisa.—Siempre me has dicho que yo era la única mujer en cuyos trajes te habías fijado; que antes de conocerme no sabías cómo eran los

vestidos de las señoras, y ahora resulta que te acuerdas de las *toilettes* de la señora de Espejo, después de tres años de no verla. No extraño que te sonriera con tanta amabilidad. Se conoce que recuerda el interés que te tomabas por ella antiguamente.

Fernando (queriendo alejar la nube).—No seas tontita vida mía. Nunca me he fijado ni en ella ni en sus trajes.

Elisa.—¿De veras? (con incredulidad.)

Fernando.—Lo que he dicho es que recordaba yagamente que no me resultaba elegante en los tiempos en que solía verla con frecuencia. ¿Qué importa que sea ó no elegante, cuando su figura es tan rechoncha y tan poco distinguida! Ya sabes que me gustan las mujeres altas y esbeltas.

Elisa (que es alta y esbelta).—No; el traje, en realidad, no era tan feo; el sombrero sí que era horrible y antiestético. Podrán estar de moda esa clase de sombreros; pero no comprendo qué haya quien se los ponga. Son ridículos y no favorecen á nadie.

Fernando.—¿No te gusta, de veras? Pues yo te confieso que á mí me hacen mucha gracia y ahora están muy de moda.

Elisa.—No es posible que lo digas en serio.

Fernando (con obstinación).—Muy en serio. Pensaba yo qué mona estarías tú con un sombrero así.

Elisa (amargamente).—¿Lo ves, lo ves? Confiesa que desde que hemos visto á esa cursi me estás comparando con ella y que la encuentras más bonita y más elegante que yo. Dilo francamente, hombre. Dí que hasta su horrible sombrero te parece cincuenta veces más bonito que el mío.

Fernando.—Desde luego me gusta mucho tu sombrero, vida mía; pero reconozco que esa forma nueva del que llevaba la señora de Espejo es también muy bonita, y no creo que tenga nada de particular que prefiera su sombrero, cuando prefiero tu cara y tu cuerpo, y, en una palabra, á tí.

Elisa (muy excitada).—No, no prefieres mi cara si piensas que estaría más bonita con el horroroso sombrero de esa odiosa mujer. Comprendo lo mucho que debe gustarle, cuando hasta con ese ridículo artefacto te resulta bien; un sombrero como ese no lo resiste nadie, como no sea una cara que nos parezca preciosa. Siento que estemos casados y que no puedas ya pretender á tu *amiga del alma*, como la llamas.

Fernando.—No recuerdo haber dicho que la señora de Espejo fuera mi amiga del alma. Si me hubiera gustado tanto como crees, me hubiera dirigido á ella en vez de hacerlo á tí. Vamos, mi vida, todo esto es completamente absurdo; ya sabes que no quiero á nadie más que á tí; sé razonable.

Elisa.—Por última vez: ¿te gusta el sombrero?

Fernando.—Sí; no veo por qué no me ha de gustar.

Elisa.—Entonces hemos concluido no hay más que hablar.

(Ambos esposos siguen andando en silencio. Llegan á su casa, y Fernando abre la puerta con cara de mal humor. En el recibimiento hay una caja de sombrero. Elisa, cuya curiosidad puede más que su enfado, se acerca y pregunta): «—¿Qué será esto?»)

Fernando (de mal humor).—Pues es un sombrero de los de moda, que te compré yo ayer, creyendo que te gustaría. Pero puesto que no es así, habrá que devolverlo.

Elisa (abriendo la caja).—¡Es precioso!

Fernando.—¿Pues no decías que no te gustaban.

Elisa.—Calla, tonto. Ahora comprendo por qué sostenías que te gustaban. ¡Cuánto te quiero y qué sorpresa tan agradable me has dado! ¿No es verdad que es elegantísimo? (Le besa repetidas veces, corre á su cuarto y se pasa más de media hora probándose el sombrero al espejo.)

Fernando (á solas).—¡Y yo que había creído que efectivamente no le gustaba el sombrero! ¡Cualquiera entendiéndole á las mujeres!

READER.

Crónica

Inmoralidades municipales.

Para Angela un Martí (a) *Aufarench*. Tal para cual. Dos ilustres ciudadanos protegidos por nuestro cacique; que si en consumos la baja es de miles de duros, en la recaudación de arbitrios el alza, y no para el Ayuntamiento, es de cantidades fabulosas, que se cobran indebidamente á los contribuyentes.

Es claro, que éstos son pobres labradores, gente que vive en el campo y que pagan por el terror que el *carro* les ocasiona, *carro* del que se ven libres los elementos urbanos y los caciques, porque éstos no son tan inocentes como aquéllos.

No sabemos quien es el ladrón verdaderamente responsable, pero sí que con pretexto de apremios se conculcan las leyes realizando exacciones ilegales, con las que se enriquecen *personajes* protegidos por la actual situación.

A muchísimos contribuyentes, sin notificarles en forma el apremio de segundo grado, se les cobra; y no decimos que á todos, el de primero, porque esto es ya de clavo pasado.

Además, entre ambos apremios no suman más que el doce por ciento, pero la rapacidad es tan grande, que á muchos se les ha exigido más del treinta, llegando el escándalo á cobrar, como denunciarnos, 50 pesetas por 12 de débito y á embargar por esta insignificante cantidad, dos cerdos, ocho gallinas y varios conejos.

Pero la nota característica de ese tejido de inmoralidades es, que á nadie se dá recibo de lo que paga por recargos, sin embargo de que la Instrucción previene que se haga constar en los respectivos talonarios.

El alcalde lo sabe y el alcalde lo tolera. Á este paso las cantidades recaudadas por apremios ascenderán pronto á miles de duros. ¡Y hablan todavía Bau y comparsa de la violencia que empleaban nuestros amigos! ellos que no cobraron ni la tercera parte de lo que importan los repartos de 1900.

Hoy se cobran estos y aquellos y todos á sangre y fuego; y lo recaudado no se aplica al pago de atrasos sino al pago de lo corriente, para ocultar que aun después de suprimidas las brigadas, la guardia rural, las pensiones á las viudas, los premios de la feria y toda suerte de mejoras, *Rodriguez no tiene un cuarto*.

Sobre el puente del Estado

El inteligente y activo correspondiente en esta ciudad de nuestro colega barcelonés *La Vanguardia*, ha escrito la siguiente correspondencia que con gusto trasladamos á nuestras columnas y que publicó dicho colega el próximo pasado martes en su edición de la tarde:

«Sr. Dr. de LA VANGUARDIA.

La infauusta noticia de haberse perdido el pleito de las travesías del

puente del Estado ha causado muy mal efecto en esta ciudad, que ve perjudicados sus intereses, por condenarla al pago de ochenta mil duros que importan las rampas de dicho puente, pago que se considera injusto, ya que Tortosa y su comarca tienen derecho á que el Estado les facilite el *paso gratis* por el puente como parte integrante que es de la carretera general del Estado.

Ya en el anterior Congreso el exdiputado á Cortes por Tortosa don Teodoro González, á quien se debe tan monumental obra, una de las que más honran á Tortosa, tuvo que trabajar con un interés y celo digno de elogio visto el mal curso que se había dado á la cuestión del puente, por las situaciones anteriores, poniendo á favor de su distrito su valiosa influencia para que el pleito entablado por el anterior Ayuntamiento, que tan dignamente presidía don Eduardo Rico, fuese fallado á favor de esta ciudad.

Peró ahora no ha sucedido así, y á pesar de que la Maquinista Marítima y Terrestre ha hecho ya las pruebas oficiales de resistencia, al puente le faltarán las rampas para la subida al mismo, por haber perdido el Ayuntamiento el pleito que sostenía con el Estado, y no pudiendo Tortosa pagar aquellas obras, quedará tan monumental puente, que habrá costado á España más de un millón de pesetas, como un objeto inservible, mientras el Estado continuará pagando el de barcas que diariamente le cuesta muchas pesetas, además de lo costosas que son sus recomposiciones.

Así no es de extrañar que Tortosa esté disgustadísima, pues no se trata de un interés particular, sino general, ya que el puente une á Cataluña y Valencia.

Yo no quisiera ofender á nadie en mis correspondencias, pero creo que no todos los que deben han cumplido con su deber.

Como hemos dicho, el exdiputado señor González, durante su permanencia en Madrid trabajó con la actividad que le es característica, logrando que mientras se tramitaba el pleito pudiera instalar nuestro ayuntamiento unas escaleras de madera para el paso de peonaje, las cuales se inauguraron el día 4 de abril del año pasado, por medio de las cuales se podrá cuando menos pasar gratuitamente por la parte izquierda, economizando Tortosa algunos miles de duros al año.»

El Corresponsal.

Más atropellos

A altas horas de la noche de Navidad en el «Café de las Siete Puertas» cinco trabajadores que se hacían servir en una mesa, rompieron una botella, que se comprometieron á pagar.

Sin otro motivo, el cabo de serenos llevóles á las Casas Consistoriales, los encerró en la célebre mazmorra que ocasionó la muerte á un infeliz días atrás, registróles llevándose el dinero que tenían para pagar la botella, según se les dijo, y

les tuvo detenidos hasta que bien le plugo.

Estos inicuos atropellos contra los trabajadores, por la más insignificante falta, tienen excitada á la clase obrera, viendo que para ella no reina más que el capricho, mientras que á los borrachos de elevada *alcurnia*, se les toleran *meleradas*, sin el más insignificante correctivo.

El encerrar en las mazmorras del Ayuntamiento á personas honradas y conocidas, constituye una verdadera injuria, y á la autoridad toca evitar estos atropellos.

Feria-concurso

Apesar de lo que dijo en contrario el *Diario de Tortosa*, continúan sin pagarse los premios de la feria-concurso y lo más escandaloso todavía es, no haberse publicado la relación de los premios para evitar se presenten los agraciados al cobro.

Son muchos, los que varias veces han pasado á cobrar y no lo han conseguido, lo que trasladamos al embustero del *Diario* por su conocimiento y satisfacción.

Calle de la Ciudad

A pesar de ser una de las de más tránsito, está en el mayor abandono. La falta de firme hace que los carros formen grandes carriladas que levantan las aceras por las que no puede transitarse.

Ayer fueron varios los transeuntes que sufrieron caídas.

Según el programa de nuestros flamantes regeneradores ésta era una de las calles que ofrecieron adouinar, y ahora la tienen sin adouines y sin afirmado.

Carretera de Roquetas

En el trayecto desde los Cuatro Caminos al término de Roquetas se halla intransitable, y cuando llueve se embalsa el agua por haber desaparecido el afirmado y hallarse las cunetas obstruidas.

Todos los interesados en aquella importante vía de comunicación recuerdan el buen estado en que la dejaron nuestros amigos, sin embargo de haberla recibido, como todas, en el peor que puede imaginarse.

Orden

Tortosa ha dado pruebas durante estas fiestas de sus morigeradas costumbres, no teniéndose que lamentar el hecho más insignificante apesar del mucho jolgorio y broma que ha reinado durante las noches.

Matrimonio

Se han unido en indisolubles lazos el joven industrial nuestro amigo D. José Curto y Roca con la bella señorita D.^a Maria de la Cinta Zaragoza.

Les deseamos muchas prosperidades en su nuevo estado y una interminable luna de miel.

Primera misa

D. José Sol Altadill ha ofrecido por vez primera el Santo Sacrificio de la Misa en la mañana de hoy en

la iglesia de San Blas. Le han apadrinado su señor hermano D. Francisco y su prima D.^a Teresa Murall Sol. Ocupó la cátedra del Espíritu Santo el distinguido Canónigo Lectoral D. Juan Sol, que puso una vez más de relieve con su fácil palabra, su ilustración y conocimientos.

Reciba el nuevo celebrante nuestra felicitación lo propio que su familia.



Ayer mañana falleció repentinamente de un ataque en el corazón la virtuosa señora doña Josefa Escribá esposa de nuestro muy querido amigo D. Agustín Vergés, siendo su muerte generalmente sentida por las bellas cualidades que la adornaban.

Por la tarde se verificó el entierro que fué una verdadera manifestación de duelo como una prueba evidente de las muchas simpatías que gozaba la finada en esta ciudad.

Reciba nuestro amigo y familia nuestro más sentido pésame, rogando á Dios haya acogido en su seno el alma de la finada y les dé la resignación cristiana necesaria ante la pena que les affije.

**

En la corte ha fallecido nuestro particular y querido amigo D. Agustín Faro empleado que fué de este Ayuntamiento.—D. E. P.

Nueva hermana Teresiana

El lunes ingresó en el convento de la Compañía de Jesús, la joven señorita doña Elvira Moreso Fatsini, hija de nuestro particular y querido amigo el acreditado industrial don Juan Moreso.

Saludo

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo y paisano D. Juan Escribá acreditado industrial que reside en Villanueva y que ha venido á ésta con motivo del fallecimiento de su señora hermana doña Josefa.

Fiesta gitana

Siguiendo la costumbre inveterada todos los gitanos de esta ciudad celebraron alegre zambra el día de Navidad en la que hubo cante y guitarrero hasta avanzadas horas de la madrugada.

Con la cordura característica en los que habitan en ésta, la fiesta resultó en extremo divertida y sin incidente alguno desagradable.

Entre los cantores, y los había buenos, sobresalieron los jóvenes Miguel y Ricardo Giménez, que entonaron admirablemente bonitas guajiras y demás canciones apropiadas al caso y á la gente reunida. Como guitarristas oficiaron Pepe Hernández y su compañero Paco Giménez, jaleando la reunión, muy numerosa por cierto, todas las canciones.

Como nota característica damos

cuenta de dicha fiesta al par que felicitamos á los juerguistas por su discreción y cordura.

Nacimiento

En la villa de Horta, la señora D.^a Carmen Pallarés esposa de nuestro amigo D. Onofre Godes dió á luz con toda felicidad un hermoso niño, siendo padrinos en el bautizo doña Francisca Grau y D. José Martínez á los que acompañaban D.^a Agueda Ferré, D.^a Bárbara Gil, D.^a Antonia Godes, D.^a Agustina Cortés, D.^a Teresa y D.^a María Gran y otras señoras y señoritas, D. José Fontanet, D. Antonio Sancho, D. Mariano Farnós, D. José y D. Mariano Pallarés y el abuelo del recién nacido D. Onofre Godes, siendo obsequiados al regreso de la iglesia con un espléndido refresco.

Nuestra enhorabuena á su apreciable familia y muy especialmente á nuestro querido amigo D. Manuel, distinguido pintor, hermano de la madre del nuevo vástago.

Prados de la Aldea

Para dar cumplimiento al artículo 4.^o del reglamento de la sociedad de desagüe de los Prados de la Aldea, la Junta Directiva convoca á todos sus asociados poseedores de terrenos enclavados dentro del perímetro de la misma, y desagüen por sus acequias y canales, para que concurren el día 1.^o de enero próximo á las 11 de la mañana en el local de las escuelas públicas, calle de la Merced en Tortosa.

Notas teatrales

Durante las fiestas de Navidad, el coliseo de la calle de Campomanes se ha visto lleno de bote en bote, siendo preciso cerrar la taquilla y las puertas ante el numeroso público que pretendía penetrar en el teatro.

Cobro de alcances

Avisamos á los repatriados y á las familias de los soldados fallecidos en Cuba y Filipinas que tengan que cobrar sus alcances en letras á cargo del Banco de España y no sepan firmar, que tienen que otorgar poderes á persona conocida, y los notarios los extenderán en papel de pobre, sea cual fuere la cuantía de la letra, favor concedido en una reciente real orden á los repatriados ó sus familias.

Oficial barbero

Se necesita uno en la acreditada barbería de don Carlos Gasulla, calle de la Ciudad núm. 4.

Se vende

Una magnífica máquina fotográfica para instantáneas, 9 por 12. Darán razón en esta imprenta.

Enseñanza

Clases nocturnas especiales para albañiles, carpinteros, cerrajeros, dependientes de comercio, etc, bajo la dirección del profesor D. Manuel Montagut Pallarés.

Moncada, 24, 2.^o

¡¡Por dos números!!

—Yo llevaba el 3.900, y no quiso Dios...
 ¡Por dos números no me ha tocado el premio mayor!
 —¿Pues qué número ha sido el del gordo?
 —¡Señor, yo qué sé!
 Por dos números no me ha tocado.
 —Explíquese usted.
 —Muy sencillo. Que el jueves pasado corriendo salí á la administración que tenía el número ese que quiso salir.
 En la noche anterior tuve un sueño; me dió el corazón que saldría ese número, ese á quien ha tocado el premio mayor.
 Y pedí á mi mujer veinte duros, me puse á almorzar, y el último bocado en la boca salime á la calle contento y jovial.
 Iba yo para mí echando cuentas, y al llegar á la Puerta del Sol me acerqué á un gran corrillo, que había formado en la acera de Gobernación.
 A una dama la mar de elegante con garbo y con sal; un golfete le había robado el portamonedas y no sé qué más.
 Y la pobre señora temblaba, con gran emoción, pues los guardias llevarla querían á la prevención.
 Yo, que soy muy cortés con las damas, hasta ella llegué, é insultando á los guardias soeces llevar hasta un coche la dama intenté, y verá usted si en todo lo dicho me sobra razón:—
 los dos guardias, con modos muy bruscos, cargaron conmigo, y á la prevención.
 Excusado es decir, que aquel décimo no pude comprar, y que no me sirvieron de nada aquellos presagios que pude soñar...
 Ya ve usted, por dos guardias del orden no soy rico yo...
 ¡Por dos números no me ha tocado el premio mayor!

TOMÁS LUCEÑO.

Por la copia,

EL BACHILLER CANTA-CLARO.

Telegramas

Madrid, 26.

Consejo de ministros

Madrid, 26.—Se ha celebrado, como júbilo, el acostumbrado Consejo de ministros bajo la presidencia de la Regente.

El señor Sagasta ha fijado especialmente la atención en el desarrollo de las tareas parlamentarias, consignando las exigencias de las oposiciones y las concesiones que han tenido que hacerse para antes de fin de año.

La sesión permanente

Madrid, 26.—Se cree que mañana ó pasado empezará en el Congreso de diputados la sesión permanente.

No se ha decidido nada todavía, pero el Gobierno está resuelto á apelar á todos los recursos para lograr que se aprueben los presupuestos antes de fin de año.

MIL PESETAS al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Doctor Piza de Barcelona, y que curen más pronto y racionalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

Librería, Papelería, Centro de Suscripciones, Objetos de escritorio, Objetos para regalos, Estampería, Imprenta y Casa Editorial

DE

Arturo Morera Guijarro

Precioso surtido de calendarios americanos desde 25 céntimos á 15 pesetas uno.

Almanaque Baylli Balliere, calendario del Ermitaño (Fray Ramón), Zaragozano (Yagüe) del Principado de Cataluña, dels Pajesos y del Pajés, del Instituto agrícola Catalán de San Isidro.

Bloks, dietarios, agendas, cartetas, carnets de lujo para título de socio, participación de enlace, invitaciones, felicitaciones de año nuevo, etc., etc.

Felicitaciones de Navidad desde cinco céntimos á 15 pesetas.

Nacimientos desde 50 céntimos á 12 pesetas.

Talonarios de Lotería, Carpetas de cinco cartas y cinco sobres, interior color á 10 céntimos, calendarios de bolsillo de 5 y 10 céntimos.

Angel 16 y 18, Tortosa.

FIESTAS DE NAVIDAD

ENRIQUE CARPA

En este antiguo y acreditado establecimiento hallarán sus numerosos clientes y el público en general para las próximas fiestas, un variado y rico surtido en vinos espumosos y generosos del país y extranjeros; Queso Roquefort, Gruyere, Holanda. Mahón, cerdo trufado y otras clases, Salchichones de faisán, foie-gras, perdiz, Lyon y Vich. Conservas de todas clases, de carnes, aves, pescados y frutas. Manteca de Flandes y de Lyon. Mortadela de Bologne. Turrones legítimos de Gijona, Alicante; mazapán, yema y otras clases.

Obra nueva de gran utilidad

DEFINICIONES Y EJERCICIOS

DE

LENGUA CASTELLANA

SEGUNDA EDICIÓN

POR

D. Ramón Cluet y Mora

Regente por oposición

en la

Escuela Normal Superior

de Maestros de Tarragona

Profesor de Caligrafía del Instituto general y técnico

Socio honorario

de la

Liga protectora de la Educación Nacional

Premiado en varios

Certámenes literario-pedagógicos

con medalla de plata

por la

Sociedad Barcelonesa de amigos de la Instrucción

y por el

Colegio de Profesores de Cataluña

Propuesto por el Excmo. Sr. Ministro de Fomento

para la

Cruz de Caballero de Isabel la Católica

etc., etc.

De venta en la Imprenta, Librería, Papelería, Casa editorial y Centro de suscripciones de Arturo Morera Guijarro.—Angel, 16 y 18.

Academia de corte y confección de vestidos

Para señoras y señoritas con arreglo á los últimos figurines y método sencillo y breve, bajo la dirección de doña María Grau.

Calle Ancha n.^o 3, piso 3.^o

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22.—Tortosa

LIBRERÍA, PAPELERÍA CASA EDITORIAL

Centro de suscripciones é imprenta

DE

ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18.—TORTOSA.—ANGEL 16 Y 18. TORTOSA

Representante de la casa de Clichés tipográficos, Fotograba-
do, Zincografía, Autotipia (grabado directo), calcos, ampliacion-
es, reportes y demas aplicaciones de la fotografia de

J. Fupnells

Nuevo procedimiento de

LOS TRES COLORES

Se reciben encargos para

LITOGRAFÍA

Esta casa, montada á la altura de las capitales, puede presen-
tar el género en tan buenas condiciones como en las principales de
España.

Gran existencia en papel de impresión, blanco y de colores.

SELLOS DE GOMA

Encuadernaciones elegantes económicas

Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilus-
traciones, Catálogos, Notas de precios,
Circulares, Papel cartas, Facturas, Talonarios, Memorandums,
Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones,
Chèques, Letras, Pagarés y toda clase de impresos para grandes
sociedades, etc., etc.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

Impresiones cromo-tipográficas en Invitaciones, Tarjetas,
Títulos honoríficos: Participaciones de enlace,
de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa
y toda clase de trabajos de fantasia,
Recordatorios, Esquelas mortuorias y todo lo concerniente
al arte tipográfico.

LA SALUD ES EL TESORO DE LA VIDA

El **Anti-fermo** cura radicalmente los males del ESTÓMAGO

El **Anti-fermo** alivia y cura las enfermedades crónicas: Neuros.
nia, reglas difíciles ó nulas, estreñimiento ó inapetencia, debilidad gene-
ral, impotencia, etc., etc.

ANTI-FERMO

El **Anti-fermo** es un remedio enérgico para combatir todas las
enfermedades que emanan de la IMPUREZA DE LA SANGRE, DEL SIS-
TEMA NERVIOSO Y DEL ESTÓMAGO.

Después de haberlo probado todo, no desconfiéis de vuestra curación,
pues el **ANTI-FERMO** será la panacea de vuestra salud, y con él obten-
dréis, la ROBUSTEZ, ENERGIA Y SALUD COMPLETA y evitaréis las
enfermedades infecciosas.

Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio
que está de venta en todas las farmacias y principales droguerías.
Agente general para esta provincia:

ENRIQUE TERRE ASTÓ, Reholledo 17, Tarragona,

á quien deberán dirigirse los pedidos para el por mayor.

Depósito para España:

GRAU Y C.^a, Cristina 9, entresuelo, arcelona.

Academia de corte y confección de vestidos

Para señoras y señoritas con arte
y gusto se enseñan los últimos sistemas y métodos
de corte y confección de vestidos, de día y de noche,
de señora y de señorita, en la Academia de Corte y
Confección de Vestidos, calle Ancha n.º 3, piso 2.º.
Tarragona, impresor, Angel 30 y 32.—Tortosa

MIL FRASES al que presale
y de las de suavidad interior que las
del Doctor Plan de Barcelona, y
que curan más pronto y resplandeciente
de todas las enfermedades nerviosas.
Plan de Barcelona, Farmacia, Barce-

El doctor Plan de Barcelona, y que curan más pronto y resplandeciente de todas las enfermedades nerviosas. Plan de Barcelona, Farmacia, Barce-

El doctor Plan de Barcelona, y que curan más pronto y resplandeciente de todas las enfermedades nerviosas. Plan de Barcelona, Farmacia, Barce-